

# Reacomodo en el tablero energético mundial podría afectar a México

Por Redacción

**L**a acción militar de Estados Unidos en Venezuela el pasado 3 de enero, que llevó a la detención de Nicolás Maduro, entonces presidente en funciones de ese país sudamericano, apunta a una reconfiguración en el tablero energético mundial -en el que México resultaría afectado- que podría ocasionar un incremento en el precio de los combustibles, así como mínimos riesgos de interrupciones logísticas.

Marcial Díaz Ibarra, socio director de QUA Energy Consultores, indicó que las implicaciones para México ante un posible reordenamiento en el mercado global petrolero se encontrarían escenarios alcistas que presionarían costos de importación de combustibles.

También, estimó que una mayor volatilidad impactaría el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) y la política de estímulos.

Además, en el mercado del Golfo de México habría una reconfiguración de flujos de crudos pesados, que afectaría diferenciales del crudo Maya. En cuanto a la política exterior, se presentaría una presión para equilibrar principios de no intervención con realidades económicas y regionales, subrayó el especialista en entrevista con T21. "La transición en Venezuela debe leerse como un evento estructural, no

coyuntural. Para México, el principal riesgo no es Venezuela en sí, sino la volatilidad del mercado petrolero internacional y su transmisión a precios, inflación y finanzas públicas", puntualizó.

Sobre las repercusiones en el mercado global del petróleo, Díaz identificó tres posibles escenarios, siendo el primero una transición ordenada y alivio de las sanciones impuestas a Venezuela por parte de Estados Unidos, lo que tendría un impacto "bajista moderado en precios".

El segundo planteamiento sería una caída con fricción interna, cuyo impacto apuntaría a una

tendencia alcista en el corto plazo. El tercer escenario, de acuerdo con el especialista, originaría un escalamiento militar o bloqueo sostenido, con un impacto "alcista fuerte y altamente volátil".

## Mucho petróleo, poca infraestructura

Según la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), Venezuela cuenta con las mayores reservas de petróleo del mundo. Tan solo en 2024, este país sudamericano tenía más de 303 mil millones de barriles de reservas probadas, lo que representa el 17% del total mundial. Pese a ese potencial, dicha nación tiene una infraestructura deteriorada, "alta dependencia de diluyentes y severa restricción financiera. El valor estratégico de Venezuela no está en lo que produce hoy, sino en lo que podría producir bajo un entorno de estabilidad, inversión y normalización comercial", enfatizó Díaz Ibarra. Para el especialista en temas energéticos, Venezuela es hoy un actor marginal en términos de oferta,

